

EL PUEBLO

Órgano de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIV

Suscripción:

Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 28 DE MARZO DE 1914

Redacción y Administración:

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1100

Todos contra la guerra y la guerra contra todos

He aquí la estrambótica situación de España. ¿Quién defiende la guerra? ¿Quién la aplaude? ¿Quién la ensalza como un bien nacional? Nadie. En público nadie. Los más belicosos alegan disculpas, atenuaciones: dicen que es un mal necesario, una fatalidad, un compromiso de honor, una consecuencia de los Tratados, en lo que se engañan a sí mismos, única atenuante de un engaño a los demás.

Maura fué a la guerra a la fuerza, en la misma situación de ánimo que el país que tampoco la quería. Y véase lo que son las cosas y a donde llega la lógica maurista: el gobernante que no quería la guerra, fusila, cañonea, acuchilla, prende, confina, deporta y ejecuta a los buenos españoles que opinaban como el presidente, que participaban de su odio a la guerra. No se ha justificado la semana gloriosa tan bien como lo ha hecho, sin querer, el Sr. Maura y Gamazo.

No quería la guerra el señor Maura y la encendió en el Rif, poniendo a los imperiales contra el Roghi y a los jefes de cábila, como el Mizzián, que tanto nos dió que hacer contra el mismo Roghi. No quería la guerra, ni pactaba con rebeldes, atento a la soberanía del sultán, al que, con el mayor respeto, usurpa la Restinga y Cabo de Agua. No quería la guerra, y, sin embargo, hasta que la quisieran dos mercachifles franceses, supuestos agentes de una Sociedad explotadora de minas mal adquiridas, porque se compraron al Roghi, no al sultán, para que el señor Maura ocupase posiciones y reuniera contra nosotros formidables harcas. El que no reconoce la autoridad del Roghi, dá por legales las concesiones mineras hechas por el sultán de Zuluán a franquites de Batignole. ¿Qué estadista! Pero él no quería la guerra y, por no quererla, se limitó

ordenar que nuestros soldados asomaran las narices por la posada del Cabo Moreno y las faldas del Gurugú. El no quería la guerra, los que la quisieron fueron los rifeños, y bien lo demostraron en la batalla en que mataron a Ibáñez Marín y en el desastre español del Barranco del Lobo. Si Maura llega a querer la guerra, ¿qué hubiese pasado? Probablemente, de seguro, nada: entonces no habría habido guerra. Así es de contradictorio ese hombre.

Moret tampoco quería la guerra y gracias a la implacable hostilidad de Maura y a la traición de Romanones y García Prieto, es el único que puso sus actos en consonancia con sus deseos. El Gobierno de los cien días es el oasis de la historia política del Sr. Moret.

¿Y Canalejas? Abominaba la guerra, exicorbó la guerra. La llamó maldita. Afirmó que él iría de buena gana a una de las manifestaciones que contra la guerra realizó la Conjunción republicano-socialista. ¿Que había de querer la guerra, Canalejas! Pues sin quererla nos metió en la campaña del Kert, después de ocupar posiciones, de eagolinar a los cabileños, comprándoles, y de realizar avances imprudentes. En Septiembre de 1911 empezó esa nueva campaña, provocando las revueltas de la provincia de Valencia. Fué el ministro de la Guerra al Kert y sufrimos algún revés y muchas y sensibles bajas. Pero Canalejas no quería la guerra. Hay que agradecerle a él y al general Luque que no acometieran el proyectado disparate de conquistar las cábilas costeras al Peñón de Alhucemas. Y hay que celebrar el buen resultado de la ocupación de Larache y Alcazarquivir.

En su testamento puede decirse dejó el infortunado Canalejas a sus sucesores la ocupación de

Tetuán, causa de la campaña en que todavía estamos envueltos y que sostuvo Romanones, a pesar de no querer la guerra.

Con los señores Canalejas y Romanones han sido ministros los señores García Prieto y Gasset. Algo dijo el segundo una vez contra la guerra, pero el hecho es que fueron los dos ministros en plena campaña. El señor García Prieto no sabemos que pusiera reparo alguno en la imprudente ocupación de Tetuán, si bien es verdad que debió de haber muchas vacilaciones en aquel Gobierno a juzgar por las órdenes y contra órdenes con que se mareaba al general Alfau. Pero ello es que, sin querer la guerra, la provocó el Gobierno de Romanones y la econó, lo que es todavía peor, con la inútil barbarie de las razzias.

García Prieto y Gasset tampoco quieren la guerra. No la quiere el Sr. Sánchez de Toca. Y de la guerra ha renegado su único panagirista, el doctor Mestre.

Sampoco quiere la guerra el Sr. Dato, quien, al decir de «El Imparcial», ha resistido el comprometer la paz en la zona pacificada, lo cual quiere decir que se ha opuesto al disparate de ayudar a los franceses para que ocupen Taza. Si es así, bene mérito de la patria resulta el Sr. Dato, pero nos dá miedo el saber que es enemigo de la guerra, porque esa enemiga, como la de sus predecesores, puede llevarnos a nuevas campañas ó a prolongar la actual indefinidamente.

Nadie quiere la guerra, y la guerra sigue para daño de España. Todos contra la guerra y la guerra contra todos. Cuando se ha visto cosa igual?

Las guerras coloniales tenían adictos, gentes equivocadas, para las cuales era preciso aplastar a los rebeldes. Pruebas de esta conformidad son la guerra por parte de muchos españoles, son el entusiasmo que despertó el envío del general Weyler, el recibimiento que se hizo a Martínez Campos y el escándalo que hasta en espíritus republicanos despertaba la campaña de Pi y Mar-

gall, que casi fué un soliloquio. La absurda guerra contra los Estados Unidos tuvo en España impulsores, apologistas y entusiastas callejeros. Todos aquellos malos españoles que se desgañaban cantando la Marcha de Cádiz. El frenesí que despertó la guerra de Africa es conocido de todos, aún de los más jóvenes, porque se ha contado de generación en generación y queda en lidros y romances. La fatal campaña contra el Perú aún tiene ensalzadores. Las guerras civiles apasionaron a carlistas y a liberales; sólo españoles superiores como Larra y D. Fernando de Castro, abominaron de la fratricida lucha en que media España estuvo a punto de morir a manos de la otra media. Y la guerra de la independencia a contados afrancesados dejó de arrastrar con entusiasmo frenético.

Esta es la única guerra que se hace a la fuerza, sin convicción, sin quererla, antes considerándola una calamidad pública.

¿Porqué se hace entonces? ¿Para qué se hace? Continuarla es un delito de lesa patria y una demostración inequívoca de estoides.

Oye, labrador

Trabajas, trabajas; ¿para quien trabajas? Estas tierras que tu cultivas, las cultivaron tus abuelos; tus padres; trabajan en ellas tus hijos, y tu no te das punto de reposo para que fructifiquen; y dime compañero, ¿de quien son estas tierras? De un señor que vive en un suntuoso palacio, que viaja en automóvil corriendo veloz por las carreteras espantando tus caballerías y levitando nubes de polvo que caen sobre tus hortalizas matándolas ó entorpeciendo que fructifiquen, ¿verdad? Tu no le conoces, pero sabes que estas tierras que tu laboras son del amo. Te lo ha dicho el colector. El colector es el que viene a cobrar regularmente el arriendo que, tu beatífico pagas a fin de que te dejen trabajar y producir: ¿para quien es lo que produces? Si fueras dueño del producto de tu trabajo, vivirías más bien que ahora, comerías mejor, podrías educar a tus hijos, no habría necesidad que trabajara tu mujer con la azada. Si, el valor de lo que cosechas fuese para tí, tendrías dinero, y hoy.....

De manera que, tu cual tus antepasados, habéis derramado sobre es-

tas tierras mares de sudor, habeis trabajado mucho, para que la tierra diese un rendimiento mayor, y ¿de que ha servido tanto trabajo? El amo conoedor de que las tierras te dan mejor resultado te aumenta cada año el arriendo; y ¿por qué? Si las tierras son mejores y producen con acentuación más grave cada año, es debido á tu trabajo y á los abonos que tu compras y echas en ellas. Es un robo pues lo que hace el amo. Pero no hay más remedio que transigir con esta vilipendiosa explotación porque todos son lo mismo y ya que hay que vivir hay que trabajar para mantener y mantenerse, ¿no es esto?

Pero, oye compañero ¿á quién vendes el trigo, la cebada, las manzanas, el aceite, etc., etc.; á don Fulano que tiene establecido su comercio en la ciudad. Y este D. Fulano ¿qué produce? Nada; ¿de qué vive, pués? De su comercio; ¿y cómo puede vivir del comercio? ¿qué es lo que hace? compra y vender. Tú para que puedas vivir y pagar el arriendo al amo, precisa que produzcas mucho, y si un año la cosecha va mal te empeñas y te retrasas. ¿Cómo puede vivir el comerciante sin producir, siendo que tú produciendo haces un miserable y pobre vivir? Vender los granos tú podrías hacerlo. ¿por qué no te dedicas á ello sin necesidad de intermediario? Porque cuando llega la cosecha necesitas de antemano el dinero para pagar las cédulas, el reparto, la contribución, el arriendo, etc. El comerciante te facilita dinero enseguida, que es lo que te hace falta. Como conoce tu precaria situación, como sabe que necesitas dinero y no puedes guardar las mercancías, te ofrece por ellas un bajo precio. Es inútil que vayas á probar suerte á otros. Están asociados y todos están de acuerdo. La necesidad te obliga á entregarte al egoísmo de aquel malvado y odioso intercambio.

Cuando pasa cierto tiempo, el mercader sube el precio de las mercancías y tú tienes que acudir á él, para dar de comer á tus hijos. De esto vive el parásito comerciante.

Esto también es un robo, como el dinero que entregas al colector (otro parásito) para el amo. Estos robos están legalizados por el Estado. Estos robos son el cuerpo y alma del capitalismo. Contra el Estado y contra el capitalismo luchan los socialistas. Contra el capitalismo que causa tu miseria, y contra el Estado que ampara este crimen, debes luchar también, compañero.

Te han dicho que los socialistas somos tus enemigos, que queremos desapropiarte de tu pequeña hacienda, que queremos arrinconar tus derechos, queremos arrebatarte el fruto de tu trabajo, que queremos mancillar tu libre albedrío...

No lo creas, compañero labrador. Los socialistas queremos acabar con tus enemigos, que son los nuestros, y hacer que, los que trabajen puedan gozar de una vida más justa y legal, como trataremos de demostrar otro día, hablando del colectivismo.

E. Santiago.

NOTA SEMANAL

Maestro Diputado

Al publicarse nuestro número anterior, el resultado era dudoso; hoy es cierto: en el distrito de Tortosa, ha triunfado airoosamente intrepidamente un maestro, Marcelino Domingo Sanjuan. Es la nota simpática que nos ofrecen las últimas elecciones legislativas.

La investidura honra hoy al magisterio, pues Marcelino Domingo antes que todo, ha sido y es maestro: lo es cuando discurre ante los niños en el encerado de la escuela, cuando escribe para el público, cuando vá por los pueblos en misión educadora, cuando abraza al desvalido arrojando las iras del caciquismo y los errores de la justicia codificada. Pero ese maestro, al dejar la investidura, no la habrá deshonrado con la gestión de negocios tenebrosos, ni la habrá ridiculizado con exhibiciones de titiretero político.

Porque Domingo ha comenzado y seguido en serio su apostolado, y en serio lo seguirá; es incapaz de traición a su austeridad y ofrece la garantía de su inteligencia y de su labor inaudita.

Tenemos fé en él; esperamos de él. En las cortes, en todas las asambleas, para constituir legiones de combate, se necesita un núcleo, al que se adhiera el plasma de los indecisos: Marcelino podrá ser ese núcleo, ese centro de atracción, avalorado por su juventud y por su ingenuidad atractivos, alrededor del cual tome forma tangible esa nebulosa de elementos disgregados, inorgánicos, que no han acertado con la fórmula definitiva.

Para nuestra causa, para la causa de nuestra cultura patria, ganada en los corazones, se necesita una pluma ilustrada y un acento viril que allá en el centro de la opinión y en el laboratorio de las leyes, clamen y vibren de continuo y sacudan indiferencias. Si Marcelino Domingo se impone esta labor como fin primario de su apostolado, merecerá gratitud de los maestros y de la patria.

Por todo ello, para felicitarle y felicitarnos, escribimos esta nota. ¡Que Dios le ilumine y la fortuna le acompañe!

M. BARGALLO,

(De "El Magisterio Tarraconense," órgano de 1.ª enseñanza de Reus).

Desde Tortosa

Sr. Dr. de Tarragona Federal.

Muy señor mío: Relatar el efecto producido por haberse llevado el acta de D. Marcelino Domingo al Supremo sería trabajo difícil y necesario de un estudio psicológico general de todo el pueblo tortosino.

—¡Que Marianao no vuelva!— se oye decir.—Se guardará él mucho de que el acta de D. Marcelino sea declarada nula por el Supremo.—Pero señores sino será nada.—Marianao, crea Vd. que no nos conoce.

Alejados de un grupo y escuchando otro "parlamento", cambia en gran manera. ahí hace falta el estudio:

—Yo considero que el marqués de Villanueva y Geltrú, dados sus escasos conocimientos habrá hecho esto sin noción de... Sí, señores, después de su derrota el marqués había de haberse retirado. Se necesitará vergüenza. Pero si no tiene conciencia de sus actos se le puede hacer aprender de una manera razonable y bastante apropiada para estos casos y estas personas, á pesar de su linaje. Pues cree que no somos hombres.

En estos y parecidos términos se habla.

Solo queríamos relatar la impresión sacada; ahora, que los procedimientos sean ó no sean más ó menos enérgicos no respondemos.

Referente a los atropellos y chanchullos (¡!) verificados por D. Marcelino, lo sabrán demasiado el Marqués

padre, hijo y espíritu santo y los votos á 125 pesetas!

Limpia, sin compra, sin violar la conciencia ni la voluntad de nadie, es el acta de D. Marcelino Domingo; esto no hay nadie que lo niegue ni se atreva á negarlo.

El Corresponsal.

(De "Tarragona Federal,")

OBRERISMO

La nueva palanca de Arquímedes

Arquímedes uno de los sabios más eminentes de la antigua Grecia, ponderando la fuerza de la palanca, decía á sus discípulos:

"Dadme un punto de apoyo y una palanca, y reinoveré el mundo."

Esta afirmación, en todos los tiempos admitida, puede parafrasearse ahora del siguiente modo: Con el obrerismo asociado y la unión de todos los que lo integran, conseguirán éstos, cuando quieran, la conquista del mundo entero. Y en lo dicho no hay nada de hiperbólico: es una verdad tangente, axiomática, que no necesita demostración.

El éxito consiste solamente en conseguir la unión. Otenida ésta, se tendrá el punto de apoyo á que se refería el gran mecánico ateniense, toda vez que la palanca la constituyen más de un noventa por ciento, de seres del mundo civilizado.

Demostremoslo también de este otro modo: la organización administrativa del mundo entero en todas sus manifestaciones, gira y se desenvuelve alrededor de la ley de las mayorías. Y estas mayorías, indudablemente, el día que el obrerismo federado quiera, las alcanzará en la Cámara popular, en las diputaciones y en los municipios de todos los países.

Mas para que el socialismo sea completo y pueda imponerse fácilmente cuando quiera sin temor de exponerse á ningún fracaso, necesita completar su organización. Necesita que el obrero del campo sienta las mismas ansias de regeneración que el obrero de la fábrica, que el obrero del taller. Necesita, en fin, que el obrero de la ciudad tienda su mano amiga á sus hermanos los obreros rurales, que les asocie y les demuestre las ventajas que reportaría la unión de todos.

El día pues que el elemento obrero alcance la solidaridad perfecta conseguirá sin grandes esfuerzos el abaratamiento en los artículos de primera necesidad, el aumento de jornal, y más todavía: conseguirá que sus hijos no sean víctimas de cuatro mandarines asalariados que para saciar fines netamente particulares les envían á fertilizar con sus despojos, las inhospitalarias tierras extranjeras.

Todo ello demuestra que la palanca está en poder de la gran familia obrera. ¿Encontrará ésta el deseado punto de apoyo?

En sus callosas manos está.

A. Tila.

La voz de los pueblos

DESDE AMETLLA

¡Vencido!

¡Pobre Marqués! ¿De qué le ha servido tener el apoyo del Gobierno?

De nada. La victoria era segura, y el combate librado ha dado el resultado que se apetecía.

Tortosa, la republicana perla del Ebro, ha sabido dar una buena y práctica lección al gentil hombre, haciéndole ver que necesita para que le representen en Cortes un Diputado apto, que aunque carezca de fortuna, posea dotes suficientes de intelectualidad, para que con eficacia resuelva asuntos de verdadera trascendencia para el pueblo. Y para este objeto y para el fin de que salgan del letargo en que están metidos durante muchísimos años pueblos que forman parte del distrito, juntamente con la capital del mismo, han designado para que les represente en Cortes al joven y honrado republicano, constante defensor de los intereses del pueblo, Marcelino Domingo Sanjuan. Tortosa ha dado la lección, y los pueblos de su distrito secundarán admirablemente su obra, recios y sin humillarse á imposiciones caciquiles, demostrando de una manera digna que les sugestiona del dinero ni temen á ciertas amenazas que de una manera vil y descarada se les hace. Estaba previsto; hemos vencido, y de ello nos congratulamos, máxime tratándose de la desigualdad de clases.

El vencido y opulento Marqués, con acta ó sin ella, podrá cuando le plazca, asistir á las sesiones que la Cámara popular celebre y si bien no siendo Diputado, no tiene derecho á que se le conceda la palabra, tampoco le hace falta, puesto que cuando tenía la investidura, jamás dijo "esta boca es mía."

Francisco Cañagueral.

Ametlla 10 de Marzo de 1914.

REBELDIA

Tarragona y su provincia: acaban de demostrar una vez más sus altos dotes de ciudadanía y de civismo, lo propio que su arraigado anhelo en pos de la regeneración patria, asemejanza de los pueblos modernos, de esos pueblos que se rebelan y luchan hasta que consiguen ser libres de sus verdugos. Así lo cantan los hechos. Así Tarragona y su provincia puede consignarlo en sus anales.

La prueba de ello está en el resultado obtenido en las últimas elecciones de Diputados á Cortes y en las de Senadores.

Analicémoslo.

De los ocho Diputados que pertenecen a los cinco Distritos electorales y una circunscripción de que conste nuestra provincia, han sido proclamados cuatro republicanos. Y el Gobierno, a pesar de sus buenos oficios en favor de la pureza del sufragio y rindiendo tributo de admiración una vez más a doña Sinceridad, solo ha obtenido dos diputados. De modo, que los republicanos, no obstante sus divisiones siempre lamentables y que á no ser por las fatales consecuencias que éstas originan, habrían obtenido indiscutiblemente un diputado más por la Circunscripción, como en casos análogos ha sucedido, ostentarán en el Congreso, por lo que respecta á nuestra provincia, un doble de fuerzas que el Gobierno. ¿Que sucedería a éste, al Gobierno, si las demás provincias supieran pensar, sentir y querer como la nuestra?

Desgraciadamente vivimos en un país en que la indiferencia colectiva lo absorbe todo. Y esta indiferencia, este marasmo en que yacemos, fomentado a sabiendas por cuatro desalmados vividores políticos, esta falta de patriotismo y de valor cívico que muchos desconocen, viénesse explotando en la misma manera pero en peor forma que en las pasadas edades.

Hoy los pueblos que ansian su mejoramiento moral y material, claman por ser libres. Y el que así no piensa, el que así no trabaja para su desenvolvimiento, muere. La provincia de Tarragona en sus manifestaciones cívicas y en sus actos políticos acaba de demostrar una vez más que nada ni nadie le arredra, y que, de suyo indómita, no cesará hasta conseguir la emancipación deseada. Bajo su aspecto jurídico, ha evidenciado que piensa; siente y quiere. Y los organismos que reúnen estas circunstancias, la conquista no les es difícil.

Indudablemente tiene bien demostrado su espíritu de rebeldía. La protesta que siente ingénuo y espontánea a un régimen caduco y medioeval, la ha puesto otra vez de manifiesto.

¿Qué sería del Gobierno que padecemos, si sus hermanas, las demás provincias, supiesen sentir, pensar y querer como la nuestra, y reuniesen en unas elecciones generales, un número igual de diputados republicanos al de todos los demás matices políticos incluso los ministeriales como aquí sucede?

¿Que sería?

A. T.

JUVENTUD REPUBLICANA

La Juventud Republicana siguiendo su labor instructiva emprendida de visitas a establecimientos industriales y centros de enseñanza de esta ciudad celebró el pasado domingo una visita al Museo Municipal.

A las tres de la tarde llegaron a aquel establecimiento siendo recibidos por el encargado del mismo don Mariano Martí quien con la amabilidad que le es propia y con gran riqueza de detalles fué describiendo todos los objetos que encierra aquel suntuoso edificio, su procedencia y principales cualidades que les distinguen. Visitaron también la Biblioteca y Archivo donde pudieron admirar la multitud de antiguos documentos con que cuenta este.

Durante la visita pudieron apreciar los jóvenes republicanos la meritoria labor del Sr. Martí coleccionando todas aquellas joyas artísticas e históricas y el amor que siente por los objetos cuya custodia se le encarga y que tan poco es compensada por el Ayuntamiento, dicho sea en honor a la verdad.

Después de permanecer tres horas aménimas en aquel local, salieron muy complacidos los jóvenes republicanos de las atenciones del Sr. Martí.

Felicitemos a la Juventud Republicana por su hermosa labor y la alentamos a seguir por el camino emprendido por ser una de las tantas manifestaciones de expansión cultural que la caracterizan.

A los jóvenes republicanos

Es de apremiante necesidad en Roquetas y su distrito, una organización de jóvenes republicanos para renovar los organismos viejos y caducos del partido; para emprender una enérgica campaña de propaganda, para sucesivas luchas electorales.

Debe consistir la organización en la confección de un nuevo censo del partido y nuevos centros donde puedan reunirse todos los republicanos, para así poder emprender una activa y constante propaganda.

Son las juventudes las que deben

emprender la organización y dirección pues los viejos se encuentran fatigados los unos, y otros toman las cosas con cierta indiferencia y con este motivo están tan descuidados los organismos, que difícil sería podernos entender con todos los pueblos, caso de llegar la hora de ir a los comicios.

Solo pueden servir los viejos republicanos como soldados de fila, y para dar algún consejo a los nuevos directores, pues es trabajo de jóvenes y solo a ellos les está encomendado el hacerlo.

Hemos conquistado el distrito de Tortosa para la república; debemos conquistar el último baluarte del cunierismo que queda en la provincia, que es el distrito de Roquetas.

A trabajar todos para ponernos en condición de lucha para vencer en nuevas elecciones.

CARNET

Oficinas electorales

Han quedado instaladas en el Centro de Unión Republicana, las oficinas electorales.

Todos los mayores de 25 años y que lleven más de dos años de residencia en Tortosa, pueden pasar de 9 a 12 a dar sus nombres para incluirlos en las listas electorales.

Velada

En el Centro Obrero de Corporaciones se celebró el miércoles día 18, el 43 aniversario de la Comune en París, en cuyo acto asistió una concurrencia numerosa; dirigió la palabra al auditorio, el presidente de la Juventud Republicana señor Berenguer y el Diputado a Cortes D. Marcelino Domingo, el cual en un brillante discurso desarrolló a grandes rasgos los hechos de la Comune. Al final de su discurso recibió el Diputado por Tortosa una gran ovación.

Como siempre

Según el órgano de los católicos de esta ciudad, una comisión de huelguistas impresores de Tarragona ha visitado al Sr. Arzobispo y este señor ha ofrecido su concurso para la solución del conflicto.

Según carta que tenemos a la vista y que nos merecen verdadero crédito, los huelguistas no han solicitado ni han hecho nada, para pedir la mediación del señor Arzobispo, y que estos sepan nada ha hecho dicho señor para buscar ninguna solución.

Lo que sí hubo es que algunos impresores de la casa Arís, visitaron al señor Arzobispo para que no enviara a confeccionar ningún trabajo en Lérida.

El pasquín clerical, es tan serio, y sus informaciones son tan veraces, que debe creerse siempre lo contrario de lo que dice.

Sin luz

No se encienden los faroles de las partidas, porque los amigos del ex-cacique no quieren ceder, sin dinero cantante y sonante ni una lata de petróleo.

El dinero de la recaudación diaria, luce poco.

Todos se quejan de que no cobran.

Sin agua

¿Recuerdan los vecinos de Tortosa cuánto tiempo hace que no se riegan las calles?

¿Saben a donde van a parar el dinero de la recaudación?

No; lo suponemos; pues que lo pregunten a "Diario de Tortosa", que de estas cosas, debe estar enterado y nos lo dirá... en chino.

J. CAHOT TORROJA

ABOGADO

Baranda, 7, pral.—Tortosa

Las calles

No hay que llamar la atención del Alcalde, ni del Ayuntamiento, solo recordarles a los vecinos a pagar para el arreglo de las calles; del riego, de limpieza, como necesariamente contestarán afirmativamente la pregunta, les recordaremos que tienen la obligación; precisa de saber en qué se emplea el dinero que pagan, porque en nada útil será cuando nada se vé en que estén empleados.

Las calles bien se pueden fijar como están, llenas de baches. Las cloacas sucias é interceptadas despidiendo un olor insoportable. La porquería, el polvo, llena los establecimientos que son los más castigados. Incluso cuando se entra en la casa de la Ciudad, se deben tapar las narices, por el olor que se siente y no de rosas.

Pregunten los paganos a "Diario de Tortosa", dónde se pone el dinero... dónde se gasta el dinero.

Se sabrá, vaya si lo dirá, no faltaba más que los puros, los honrados, los que tienen las paredes de cristal... en la perla del Ebro, no lo dijeran.

Hay que liquidar.

Felicitaciones a

Marcelino Domingo

Castellón 10.

Ahora me entero ruidoso triunfo usted. Enhorabuena republicanos. Un abrazo.—Carlos Celma, (Director de "El Clamor")

Mora de Ebro, 9.

En nombre Juventud Democrática le felicito entusiastamente.—Monllaó.

Tarragona, 9.

Le felicitamos entusiasmados por su colosal triunfo.—Manuel Muntí y Francisco Cubells.

Tarragona, 9.

Felicítole todo corazón por éxito alcanzado.

Republicanos enhorabuena; sentimos de antemano el gozo de sus próximos triunfos parlamentarios.—Oliva

Mora de Ebro, 9.

Entusiastas amigos ambas moras le felicitan efusivamente.—Ramón, Monllaó, Hilario, Costa, Caballé, Nougués, Lloret.

Cambrils, 9.

Sociedad coral "El Porvenir", le saludan y felicitan por el hermoso triunfo obtenido ayer.—Presidente, Oriol.

Villafranca del Panadés, 9.

Felicitan triunfo.—Zulueta y Centro Republicano Autonomista.

Le felicito por el señalado triunfo obtenido el domingo último, y ruégole una mi más efusivo abrazo a los más cordiales que haya recibido, De V. affmo. S. S. q. b. s. m.

M. Farreras Munner.

Dosrius 9-3-14.

Celebro querido amigo, su espléndida victoria que todos los socialistas

de Reus hemos acogido con entusiasmo y alegría. Acepte nuestra felicitación más sincera y en particular la de su amigo que cordialmente le saluda

J. Recasens y Mercadé.

Reus 11 Marzo 1914.

Muy Sr. mío: Le felicita cordialmente por su admirable triunfo este su admirador S. S. S.

Q. B. S. M.,
Emilio Andreu.

Reus 10 Marzo 1914.

Reus, 9.

Su triunfo entusiasmado republicanos llenaban Centro Radical Autonomista. Nonbre republicanos este Centro felicito distrito Tortosa por acierto elección.—Baró.

Mi entusiasta enhorabuena a Marcelino y un aplauso al pueblo tortosino por haber despreciado el oro y enaltecido el talento.

Adolfo Llovera.

Barcelona 10-3-1914.

Torredembarra, 10.

Comité Federal de Torredembarra, le felicita por su gran triunfo.]

Valls, 12.

Juventud republicana felicítale por triunfo obtenido; así como correligionarios esa.—Presidente, Mallorquí.

Gandesa, 12.

El Centro Agrícola de esta villa de Villalba, le dá la más cumplida enhorabuena por el triunfo alcanzado, demostrando Tortosa ser capacitada y progresiva.—En nombre de la entidad, el Presidente Serrano.

Tarragona, 8.

Pueblo federal Tarragona y pueblos comarcanos aclaman entusiastamente joven Diputado federal Tortosa.—Nougués.

Ulldecona, 9.

Felicito gran triunfo. Salud república.—Roure.

Muy señor mío y amigo: tengo la suma satisfacción de darle la más cordial enhorabuena por su triunfo, que representa el de la libertad de esta mi querida tierra, tan castigada por el fanatismo y la reacción. Ojalá sea definitivo y jamás estos hermosos campos y nobles tortosinos se vean sujetos a lo que hasta hoy les ha dominado con falsedad jesuítica y traidora.

Sigan luchando que tendrán a su lado a los más y mejores y podremos con orgullo llamarnos tortosinos con la aureola del progreso y libertad, cosa que yo no creía podría suceder.

Suyo afmo. s. s.

q. b. s. m.

Manuel Gas Mañá.

Jarafuel (Valencia) 17-3-914.

Mi querido amigo: Con vivo interés he seguido la difícil y penosa lucha de V. en ese distrito que ha logrado redimir del caciquismo. ¡Le felicito de veras, de corazón por su brillante triunfo.

Es suyo siempre afmo. amigo y correligionario

Eusebio Corominas.

Barcelona 11 de Marzo 1914.

Enrique Roig Chavarria

Procurador causídico

ha trasladado su despacho a la casa número 1, piso 2.º de la calle de Cambios.—(Edificio del Sr. Rosés).

SE NECESITA

un dependiente en la herrería de

Francisco Domingo

Calle de S. Roque.—ROQUETAS

Imp. Sucesores L. Berata.—Tortosa

